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● El delito impactó
a inversionistas
de todo el país,
acusan afectados

● Apuntan a SI+
Benmo Grupo,
que tiene su sede
en Tijuana

● Empresarios
mexiquenses llevan 
sus casos ante la
justicia penal

● Denuncian que
autores del ilícito,
cambiaron su nombre
a Farma Blanca

Detectan mayúsculo
fraude en farmaciasD
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● Inauguran nueva base 
de la Guardia Nacional 
en el municipio

● Cada apoyo consiste 
en mil 500 pesos cada 
dos meses

● Aumentarán el precio 
de garantía del frijol 
a 27 pesos

● La depuración 
se llevó a cabo por 
diversas faltas

● Alcanza a 20 mil 
beneficiarios que viven 
y estudian en la CDMX

● Es parte de la estrategia 
por la autosuficiencia 
alimentaria
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En Tecámac 
causan baja  
400 policías

Entrega Brugada 
beca de transporte 
a universitarios

Sheinbaum 
lanza Prosebien 
en Zacatecas

De Interés          
    General

▲ Al mediodía del domingo, se registró el incendio de un edificio ubicado en la esquina de la avenida Isidro Fabela y la calle Ignacio 
Pérez, en el que se ubican las oficinas de la Dirección General de Recaudación, de la Secretaría de Finanzas del Edomex, y de la 
dirección de Administración y Desarrollo de Personal, de la Secretaría de Educación. Las autoridades reportaron dos personas 
intoxicadas y ningún lesionado por el fuego. Al lugar acudieron, además del cuerpo de bomberos, personal y unidades de la policía 
estatal, municipal, de la Guardia Nacional y el Ejército, así como ambulancias de Protección Civil de Toluca, Cruz Roja, Servicios de 
Urgencias del Estado de México (SUEM) y de Urgencias Básicas del Gobierno de México. Fotos Emilio Varela

Acusan a franquicia denominada SIMAS

Incendio en oficinas del gobierno estatal



REGIÓN LA JORNADA ESTADO DE MÉXICO
Lunes 11 de noviembre de 20242

DIRECTORIO

Directora General
Carmen Lira Saade
Director Fundador
Carlos Payán Velver

LA JORNADA ESTADO 
DE MEXICO

Editor Responsable
Rafael María de la Cruz 
Cardona Sandoval

Director Editorial
J. Israel Martínez Macedo 

Coordinadora General
Fabiola González 
Ceballos

https://estadode 
mexico.jornada. 
com.mx

Twitter: 
@JornadaEdomex

Facebook: 
@LaJornadaEdoMEx

correo@estadodemexico.
jornada.com.mx

CONTACTO COMERCIAL

comercial@estadodemexico.
jornada.com.mx

Tel: 55 8951 0832

722 914 9660

Domicilio de la publicación
José María González Arratia  
No. 102,Segundo Piso, Col. San 
Sebastián C.P. 50150, Toluca de 
Lerdo, Estado de México. 

Impresión:
Imprenta de Medios, S.A. de C.V., 
Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. 
Ampliación Cosmopolita, Alc. 
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx. 

Distribución: 
Distribuidora y Comercializadora 
de Medios, S.A. de C.V., Av. 
Cuitláhuac No. 3353, Col. 
Ampliación Cosmopolita, Alc. 
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Certificado de Licitud de Título 
y Contenido, 17430 otorgado 
por la Comisión Calificadora de 
Publicaciones y Revistas Ilustradas 
de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado 
por el Instituto Nacional 
del Derecho de Autor: 
04-2020-111712383352-101

Publicación diaria, 
11 de noviembre  2024 Sheinbaum lanza Prosebien en Zacatecas; 

aumenta el precio de garantía del frijol

BENEFICIA A 20 MIL UNIVERSITARIOS

Entrega Clara Brugada beca 
de transporte a estudiantes
El apoyo se entrega cada dos meses, con el propósito de  
evitar deserción en instituciones públicas de nivel superior

Industriales 
temen que 
Trump frene 
producción de 
vehículos en 
México

REDACCIÓN

Con el objetivo de alcanzar la 
autosuficiencia alimentaria, la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
anunció que en 2025 comenza-
rá la Productora de Semillas del 
Bienestar (Prosebien), que tendrá 
sede en Zacatecas. 

Desde esta entidad, donde par-
ticipó este sábado en el Programa 
de Apoyo al Campo, en Calera, la 
mandataria informó que el go-
bierno federal incrementará el 
precio de garantía del kilo de fri-
jol de 21 a 27 pesos y pondrá fin a 
los abusos de intermediarios, que 
lo pagaban máximo en 15 pesos.

Sheinbaum señaló que la nue-
va empresa estatal, junto con los 

productores, va a producir, pri-
mero, semilla de frijol. Además, 
brindará créditos accesibles, con 
baja tasa de interés, cobertura y 
apoyo de maquinaria de manera 
integral y técnico.

“¿Cuál es el objetivo? Pues que 
produzcamos más en México, re-
vertir la tendencia del pasado y 
que aquí se produzca más. Pero, 
además, queremos que se refle-
je en buenos precios para quien 
menos tiene”, apuntó.

Sheinbaum dijo que actualmen-
te los intermediarios están com-
prando el frijol a los productores 
a 15 pesos el kilo y en las tiendas 
venden a 55 pesos el kilo.

“Nosotros vamos a pagar ahora 
a 27 pesos el kilo y se va a pagar a 
tiempo, nada de que ‘meses para 

poder entregar’. Aquí le doy ins-
trucciones a Julio (Berdegué, se-
cretario de Agricultura y Desarro-
llo Rural) para que, a la semana, 
máximo al mes, se esté pagando 
el frijol del precio de garantía”, 
explicó la mandataria.

Por su parte, el titular de Agri-
cultura y Desarrollo Rural dijo que 
la creación de la empresa también 
forma parte de la soberanía ali-
mentaria y recordó que los mexica-
nos consumen al año más o menos 
un millón de toneladas de frijol.

“Estamos importando como 
300 mil de esas toneladas. Y las 
podemos producir en nuestro 
país. (…) Aquí en Zacatecas us-
tedes producen 227 mil tonela-
das de frijol por esta sequía. Y el 
esfuerzo que les pedimos a todas 

las productoras y a todos los pro-
ductores de frijol, es que, de esas 
227 mil, nos ayuden a sumarle 
por lo menos unas 156 mil más, 
para llegar a 383 mil toneladas 
de frijol producidas aquí en Zaca-
tecas, por lo menos, y ayudar a 
que no tengamos que importar 
frijol del extranjero”, señaló el 
funcionario.

La nueva productora de semi-
llas tendrá su sede en el mismo 
lugar en el que Felipe Calderón 
puso fin a la Productora Nacional 
de Semillas (Pronase), en 2007, 
para importar granos básicos, 
con lo que el panista dio conti-
nuidad al proyecto de desman-
telamiento de esa entidad que 
inició Carlos Salinas de Gortari 
y que continuó con Vicente Fox.

REDACCIÓN

La jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México, Clara Brugada, encabe-
zó la entrega de becas para trans-
porte a universitarios, que benefi-
ciará a 20 mil jóvenes que viven y 
estudian en la capital del país

Al asegurar que la educación 
guiará su administración, la man-
dataria comenzó este domingo, en 
la explanada del Zócalo, la prime-
ra etapa de la entrega del recurso, 
con el fin de apoyar la economía 
de los estudiantes a nivel superior. 

La beca consiste en mil 500 
pesos que se entregarán cada dos 
meses, a partir de diciembre próxi-
mo. Entre los beneficiarios están 
los estudiantes que forman parte 
de escuelas públicas como IPN, 
UNAM, UAM, Universidad Rosario 
Castellanos y la Escuela Nacional 
de Antropología e Historia, entre 
otras.

Brugada señaló que la beca es 
un programa social que da un 
estímulo económico para que los 
jóvenes solventen los gastos de 
transporte y logren concluir sus 
estudios superiores.

Destacó que este apoyo busca 
que todos tengan oportunidad de 
concluir sus estudios y no aban-
donar la universidad por falta de 
fondos.

Recalcó que muchos universita-
rios tienen que trabajar para conti-
nuar con la educación universitaria,  
porque muchos pagan sus libros, 
matrícula, alimentos, transporte y 
además se encargan de ayudar con 
los gastos en sus hogares.

“Queremos que, en la Ciudad de 
México, los jóvenes estén en las au-
las universitarias y no estén en las 
jaulas, o en un lugar nocivo. Y que 
las mujeres universitarias rompan 
las cuatro paredes de los cuidados 
de la familia y tengan la oportuni-
dad de estudiar en la universidad”, 
puntualizó.

Brugada señaló también que con 
este programa se busca mejorar la 
equidad de género, ya que muchas 
mujeres universitarias no pueden 
continuar por razones económicas 
o al integrarse a las grandes labores 

del cuidado en la familia.
Adicionalmente, Clara Bruga-

da informó que el Gobierno local 
buscará eliminar el examen para 
entrar a la preparatoria, con el fin 
de garantizar la educación para 
todos los y las estudiantes.

MIRIAM VIDAL 

La Unión Industrial del Estado 
de México (UNIDEM) mostró 
su preocupación por la políti-
ca migratoria del virtual pre-
sidente electo de los Estados 
Unidos, Donald Trump, quien 
podría deportar a millones de 
connacionales y aumentar los 
aranceles. 

Francisco Cuevas Dobarga-
nes, director de la agrupación, 
precisó que uno de los temas 
más preocupantes es el de la 
producción de vehículos de ex-
portación, que a mediano plazo 
podría tener efectos negativos.

“Si Donald Trump cumple con 
sus promesas de deportar a 12 
millones de personas y al mismo 
tiempo imponer aranceles hacia 
la importación de autos con la 
finalidad de reactivar el empleo 
en Estados Unidos, sobre todo 
para gente de origen americano. 
Si lo empieza a cumplir, eviden-
temente eso tendrá un impacto 
económico en México y no sólo 
en el armado de autos, sino a la 
larga en la producción de auto-
partes y en otros sectores”, ad-
virtió el líder empresarial.

Consideró que el gobierno 
mexicano debe establecer, a la 
brevedad, lazos con el virtual go-
bierno estadounidense, para te-
ner una mejor relación bilateral.

Francisco Cuevas alertó que 
si hay un cambio drástico en la 
política económica, migratoria 
y arancelaria de los Estados 
Unidos, sí existirían problemas 
para México.

 La jefa de gobierno 
capitalino, Clara Brugada, 
comentó que busca la 
eliminación del examen único 
para el ingreso al nivel medio 
superior. Foto Especial



MIRIAM VIDAL

El presidente municipal de Teo-
tihuacán, Mario Paredes de la 
Torre, expuso la necesidad de 
que se instale una oficina de 
Agencia Federal de Aviación Ci-
vil (AFAC) en el municipio, cer-
cana a la zona de globo puertos, 
donde operan alrededor de 25 
empresas.

Para prevenir más incidentes 
relacionados con los globos aeros-
táticos que sobrevuelan el valle de 
Teotihuacán, el alcalde  y presta-
dores de servicios solicitaron la 
presencia de la dependencia.

El edil aseguró que con apoyo 
de la  agencia será más sencillo 
normar, regular y vigilar el fun-
cionamiento de los casi 250 ae-
rostatos que se elevan día a día 
en las inmediaciones de la zona 

arqueológica de Teotihuacán. 
Consideró que contar con la 

presencia oportuna de la AFAC 
garantizará seguridad y preven-
ción de riesgos a los usuarios y a 
la población.

Lo anterior fue propuesto 
durante un encuentro en las 
instalaciones de la AFAC en el 
Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA), donde también 
estuvo presente el alcalde electo 
de San Martín de las Pirámides, 
Vicente Meneses.

Coincidieron que así será más 
fácil verificar que los prestado-
res de servicios cumplan con 
el decálogo establecido para la 
operación de las empresas que 
ofrecen los paseos en globo.

El pasado 21 de octubre tras-
cendió que tres globos aerostá-
ticos rebasaron el perímetro de 
sobrevuelo y tuvieron aterrizajes 
forzosos. 

Aunque el hecho derivó de las 
malas condiciones del clima, las 
empresas deben contar con pi-
lotos certificados y capaces de 
maniobrar sin poner en riesgo a 
sus pasajeros.

Este incidente se suma a otros 
registrados en la zona, además 
del ocurrido en el mes de abril 
del año pasado, cuando un globo 
aerostático terminó incendiado y 
cobró la vida a un matrimonio.
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PIDEN PRESENCIA PERMANENTE DE LA AFAC

Exigen seguridad 
de vuelos en globo 
en Teotihuacán
El alcalde y prestadores de servicios solicitan la 
instalación de una oficina de la dependencia en la zona

GILDA MONTAÑO

D
E REPENTE, DE sopetón 
y sin previo aviso, me habló 
Francisco Javier Estrada 
y me pidió que le presente 
uno de sus 88 libros. ¿El más 

reciente? No, uno de los más recientes. 
Sí, así de simple y de sencillo para él. Se 
llama Borges y su mundo.

LO ENCUENTRO, DESPUÉS de muchos 
años de conocerlo. Lo oigo hablar y es un 
muy buen orador. Veo sus escritos y me 
gustan. ¿A dónde se había metido este 
Paco después de tener años de conocerlo y 
yo de no haberlo visto? Entonces indago.

ME PLATICÓ QUE, en la pandemia, 
durante tres años, se metió a su estudio 
y decidió hacer un compendio de todo 
lo que había escrito en sus columnas. Le 

hurgó y allí emprendió el vuelo. Comenzó 
a encontrar muchos renglones guardados 
en el cajón de los recuerdos. 

UN TITIPUCHAL DE libros apilados. 
Así, empezó con el mejor escritor que ha 
tenido Latinoamérica, de finales del siglo 
pasado y de este: Jorge Luis Borges.

EL TEXTO GUÍA a muchos lugares y 
escritores que se hicieron bajo la tutela de 
este gigante. Los describe con señas tan 
profundas, como el color del pelo suave 
del borriquito que se llamaba Platero.

Y ASÍ, COMIENZA el libro con Poemas 
de Amor. El día que me quieras; sí, ese que 
inmortalizó Carlos Gardel con su tango fa-
moso. Se pregunta: ¿Estará Borges entre 
los clásicos de la poesía romántica al paso 
de los siglos?

EN AMOR Y Poesía, aparecen Luis 

de Góngora, Gustavo Adolfo Bécquer, 
también Juana de Ibarbourou y Alfon-
sina Storni. 

¿HASTA DÓNDE JORGE Luis fue capaz 
de poner los sentimientos amorosos en el 
tapete de sus escritos más generosos, más 
transparentes, más verdaderos, por ser su 
desnudez del alma? ¿Cuál fue en verdad su 
vida amorosa? ¿Fuiste feliz en tus relacio-
nes de pareja en los distintos tiempos de 
tu existencia que cubrió 87 años de vida, 
Jorge Luis?

EN POETAS AMOROSOS, se pregunta 
¿Cuántos poetas amorosos estuvieron 
cerca de las lecturas en Jorge Luis, como 
para dar valor de abrir sus sentimientos 
en la relación de aquella pareja amada?

EL AMOR ESCRIBE las páginas más 
bellas en el libro de nuestras vidas, dice 
en Gotitas de amor. Al parecer, al escri-
tor argentino, el tema del amor, le resul-
tó siempre un asunto serio, que no era 
necesario ventilar en público: para él 
ese sentimiento era tema de intimidad 
y no público. Frase de José Vasconcelos. 
Pero… ¿Qué piensa de la frase el ilustre 

maestro mexicano, cuando por amor a 
él es que María Antonieta Rivas Merca-
do, decide quitarse la vida en la Catedral 
de Notre Dame?

EL MENSAJE PARA siempre de Borges, 
es que la literatura es capaz de imaginar 
mundos, recrearlos, o si estos mundos 
son de un color que ya identificamos, nos 
puede demostrar que esos colores son 
inexistentes, pues el mundo que creemos 
que es, no es así, sino lo contrario.

POR SUPUESTO QUE esto va dirigido, es-
crito, abrazado y aplaudido por Francisco 
Javier Estrada, que algún día sé, me hará 
mi casa del poeta. Al fin y al cabo, tengo el 
honor de ser su amiga. Y en este momento, 
se me quita esto de Comunicadora Social, 
porque tuve el privilegio de haber sido 
becaria –en poesía–, del Centro Mexicano 
de Escritores. Y mis maestros queridos: 
Arreola, Rulfo, Monterde y Elizondo. Nada 
más. Pero nada menos. Lo digo en serio.

ÉL DISTINGUE QUÉ es un Aleph, y có-
mo desde allí, se puede ver al universo.

GILDAMH@HOTMAIL.COM

CON SINGULAR ALEGRÍA

Jorge Luis Borges

Más de 250 globos 
aerostáticos prestan servicios 
de sobrevuelo en Tehotihuacán. 
Foto Miriam Vidal



AURA MORENO 

Miembros del colectivo Ineetsi 
promoverán un amparo para 
suspender la construcción del 
Centro de Control y Bienestar 
Animal en el Parque de la Cien-
cia Sierra Morelos, en Toluca,  al 
considerar que no cumple con la 
normatividad y pone en riesgo al 
área natural protegida. 

El  grupo recolecta firmas de 
ciudadanos para exigir a las auto-
ridades estatales detengan la cons-
trucción del espacio dedicado a la 
atención de pequeñas especies. 

Mara Mora Vargas, miembro 
de la agrupación, explicó que se 
necesita reubicar la obra porque 
no cuentan con las condiciones ne-
cesarias y afectará el entorno. Lo 
más grave, dijo, es que el Parque 
representa 78% de todas las áreas 
naturales de la región, uno de los 
pulmones verdes más importantes 
de la ciudad.

“No cumple con lo necesario. 
Empezaron los trabajos dos me-
ses antes de tener un permiso. No 
hay una manifestación de impacto 
ambiental, solo un informe técnico. 
El mismo programa de manejo del 
Parque Sierra Morelos dice que so-
lo se puede construir para temas de 
investigación científica, de educa-
ción ambiental y turismo”, afirmó.  

Explicó que tampoco existe 
una evaluación de capacidad de 

carga de la zona y la obra no cum-
ple con lineamientos marcados 
por ley. Pese a que  Ineetsi y otros 
grupos de ambientalistas aler-
taron a la Comisión Estatal de 
Parques Naturales y de la Fauna 
(Cepanaf), así como autoridades 
estatales, no lograron acuerdos 
y vulneraron los derechos al 
acceso a la información de los 
manifestantes. 

“El código de biodiversidad del 
Estado de México determina que 
solo se puede construir con mate-
riales específicos y la constructora 
debe demostrar experiencia para 
trabajar dentro de áreas naturales 

protegidas, pero se especializa en 
casa habitación”, indicó.

La Cepanaf, dijo, solo les pi-
dió flexibilidad sin considerar 
las afectaciones que representa 
y la falta de protección de estas 
áreas protegidas, pese a que su 
responsabilidad es cuidarlas y 
hacer valer la ley en la materia. 

“Nos preguntaban por qué 
están haciendo tanto lío (...) Lo 
problemático de esto es que ellos 
deben conservar las áreas natu-
rales protegidas, esto es un símil 
a que un policía vial se pase un 
rojo, va en contra de su propia 
labor”, puntualizó.

JORGE REYES PASTRANA 

C
ONTRARIO A LO que se 
diga, por desconocimiento 
de la historia mexiquense, 
en la Junta de Coordinación 
Política de la Legislatura del 

Estado de México, sí han existido pre-
sidentas. 

PARA MUESTRA, EL decreto 96 
del 25 de noviembre de 2004 de la 55 
Legislatura designó a la priista Martha 
Hilda González Calderón, como la pri-
mera presidenta de la Junta de Coordi-
nación Política, al sustituir en el cargo a 
Enrique Peña Nieto. El decreto 276 del 
1 de abril de 2009 de la 56 Legislatura 

nombró a la panista Selma Noemí Mon-
tenegro Andrade como la primera presi-
denta de la Junta de Coordinación Políti-
ca, quien provenía de un partido distinto 
al del gobernador en turno, al sustituir a 
Juan Carlos Núñez Armas.

LAS MUJERES, DESDE el 5 de sep-
tiembre de 1954, con Clara del Moral de 
Lara, han ocupado una diputación mexi-
quense. Siempre han tenido voz. Prime-
ro, en la Gran Comisión y, después, con 
la sucesión en la Junta de Coordinación 
Política. Esa voz no siempre se ha oficia-
lizado, por no ser coordinadoras de su 
grupo parlamentario, pero sí ha existido 
su voz, en especial, cuando se realizaron 
actividades relacionadas con su género, 
como las que se desarrollaron en el Año 

Internacional de la Mujer en 1975, co-
mandadas por la diputada Yolanda Sen-
tíes, en  aquel entonces, de Ballesteros.

AL CONSULTAR LAS crónicas legisla-
tivas, para hacer un breve repaso de las 
diputadas que han ocupado un cargo en la 
Gran Comisión se encuentran: Cecilia Ló-
pez Rodríguez (PRI), en la 49 Legislatura 
(1984-1987); Ma. de Jesús González Melo 
(PRI), en la 50 Legislatura (1987-1990); Sil-
via Mondragón Fiesco (PRI), en la 52 Legis-
latura (1993-1996); María Rosalva Raquel 
Ruenes Gómez (Democracia Social), en la 
54 Legislatura (2000-2003); Natalia Escu-
dero Barrera (Verde), en la 53 Legislatura 
(1996-2000) y Cristina Moctezuma Lule 
(Verde), en 55 Legislatura (2003-2006), 
quien también fue miembro de la Junta de 
Coordinación Política al instituir esta en 
2004, en lugar de la Gran Comisión. 

HAN FORMADO PARTE de la Junta de 
Coordinación Política las diputadas: Lu-
cila Garfias Gutiérrez (Nueva Alianza), 
en la 57 Legislatura (2009-2012); Ju-
lieta Villalpando Riquelme (Encuentro 

Social), en la 60 Legislatura (2018-
2021); y María Luisa Mendoza Mon-
dragón (Verde), en la 61 Legislatura 
(2021-2024).

EL PASADO 29 de octubre la dipu-
tada Yesica Yanet Rojas Hernández 
(Morena) presentó una iniciativa de 
decreto al Congreso por la que se 
reforma el artículo 67 BIS-2 de la Ley 
Orgánica del Poder Legislativo del Es-
tado de México, para incluir mujeres 
en las coordinaciones de los grupos 
parlamentarios y, así,  en la Junta de 
Coordinación Política. 

CONSIDERO QUE TAN solo 
bastaría  la voluntad política de 
los coordinadores de los grupos 
parlamentarios para incluir a las 
mujeres en la Junta de Coordinación 
Política de la 62 Legislatura mediante 
la figura de subcoordinadoras o, en 
su caso, en un acto de caballerosidad 
y cedan su cargo en ese órgano 
deliberativo a una de las diputadas más 
notables de su corriente ideológica.
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CRÓNICAS DEL BICENTENARIO MEXIQUENSE
Mujeres en la Junta de Coordinación 
Política de la Legislatura

INCUMPLE CON NORMAS Y PERMISOS, ASEGURAN

Ambientalistas exigen 
suspensión de obras 
en el Sierra Morelos
La construcción del Centro de Control y Bienestar 
Animal amenaza la biodiversidad de esta área, acusan

 Los ambientalistas se manifestaron en la cercanía al Parque Sierra 
Morelos, en la capital mexiquense. Recolectan firmas para suspender 
la obra. Foto Auta Moreno. 

REDACCIÓN

Presidentes Municipales electos 
del Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM) del Estado de 
México gestionan un presupues-
to federal dirigido a cumplir con 
sus compromisos de campaña 
y a ejecutar, en sus administra-
ciones, diversos proyectos de 
impacto y alcance. 

Desde el Palacio Legislativo de 
San Lázaro, encabezados por el 
coordinador de bancada en la 62 
Legislatura del Estado de México, 
José Alberto Couttolenc Buentello, 
los alcaldes mexiquenses electos se 
reunieron con la presidenta de la 
Comisión de Presupuesto y Cuen-
ta Pública, Merylin Gómez Pozos, 
con el presidente de la Comisión de 
Vigilancia de la Auditoría Superior 
de la Federación, Javier Herrera 
Borunda y con el presidente de la 
Comisión de Ciencia y Tecnología, 
Eruviel Ávila Villegas.

Tras agradecer el cálido recibi-
miento del coordinador y vicecoor-
dinador de la bancada del PVEM 
en la Cámara de Diputados, Carlos 
Puente Salas y Raúl Bolaños Cacho 

Cué, el también dirigente estatal 
del Verde Ecologista en la entidad,  
planteó la importancia del encuen-
tro para lograr resultados contun-
dentes en los diversos municipios. 

“Entendemos perfectamente 
que hay una nueva realidad en el 
Estado de México y que se ma-
nejarán de manera distinta los 
presupuestos. Para nosotros es 
sumamente importante esta re-
unión con los Presidentes de estas 
Comisiones porque serán pilares 
fundamentales para que ellos 
puedan dar buenos resultados y 
si dan buenos resultados, el parti-
do da buenos resultados y al final 
del día se convierte en un círculo 
virtuoso”, subrayó Couttolenc. 

Los legisladores federales coinci-
dieron en reconocer al dirigente de 
la bancada del PVEM mexiquense,  
por su capacidad de liderazgo, ges-
tión y coordinación de los últimos 
años, al tiempo de expresarle el 
apoyo de las y los diputados fede-
rales del Partido Verde. Asimis-
mo, la Comisión de Presupuesto y 
Cuenta Pública recibió y respaldó 
la solicitud de presupuesto de los 
municipios Verdes para su análisis 
y discusión.

El PVEM gestiona 
presupuesto federal 
para nuevos alcaldes

 El dirigente mexiquense del PVEM, José Couttolenc, fue 
reconocido en la Cámara de Diputados federal. Foto Especial
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GERARDO CARMONA 

Decenas de familias en el país per-
dieron sus ahorros e inversiones 
en la franquicia Simas Farmacias, 
proyecto que prometía ventas ga-
rantizadas, pero que fracasó y dejó 
con deudas a socios.

Los afectados interpusieron de-
nuncias penales contra la empresa 
Franquicia Simas Farmacia, cuyo 
nombre legal es SI+ Benmo Grupo 
S. de R.L. de C.V, representada por 
Fernando Arredondo de la Mora y 
con sede en Tijuana, Baja California. 

Documentos en poder de La 
Jornada Estado de México indi-
can que la empresa, fundada en 
2019, promovía su presencia en 
120 puntos del país con planes de 
expansión a más de mil concesio-
narias para 2025. El escrito indi-
ca que el negocio tenía una ren-
tabilidad de 90%, convenios con 

grandes proveedores y ofrecía una 
supuesta garantía de reembolso, 
en caso de fracaso.

A los  inversionistas, la empresa 
les presentaba corridas financieras 
con retornos de inversión en ocho 
meses y utilidades de 184 mil pesos 
mensuales para las franquicias más 
pequeñas, después de impuestos. 
Nada se cumplió.

Salvador Luna, uno de los afecta-
dos en el Estado de México, explicó 
que en 2022, junto con su herma-
no, adquirió una franquicia con la 
promesa de abrir en un máximo de 
cuatro meses. Pese a haber dado 
la inversión inicial, pasaron me-
ses sin que la empresa le ayudara 
a encontrar un local, como había 
prometido. 

Después de varias negativas, ha-
lló un sitio en el centro de Toluca, 
con renta mensual de 20 mil pe-
sos. Fue aprobada por la empresa; 
sin embargo, además del costo del 

mobiliario y la adecuación del local, 
estimado en 500 mil pesos —que 
luego redujeron a 300 mil— tuvo 
que desembolsar otros 27 mil pe-
sos para permisos, que él gestionó, 
debido a la falta de respuesta de la 
empresa. En total, desembolsó casi 
un millón y medio de pesos.

“Desde marzo de 2022, cuando 
contraté, tardaron casi un año en 
entregarme los muebles. Al final, en 
septiembre, lograron llevarlos, pero 
para entonces, ya estaba  asfixiado 
con las rentas”, relató Edgar.

“Al hacer mi primera compra 
de medicamentos y mercancía, la 
cuenta fue de medio millón, una 
cantidad que expertos me advir-
tieron era excesiva y que me iba a 
perjudicar. Logré reducirla a 250 
mil, pero fue una experiencia des-
alentadora”, añadió .

La apertura de su  local fue en 
octubre. Con publicidad impresa, 
así como perifoneos para atraer 
clientela, las ventas fueron escasas. 

Salvador Luna recalcó que la co-
municación que tuvo con los repre-
sentantes de la cadena fue mínima.

 “Nos enviaron un correo genéri-
co en el que nos preguntaban cómo 
nos iba. Al ver que muchos estába-
mos en números rojos o cerrando, 
otros franquiciatarios respondieron 
molestos, revelando que éramos 
más de 150 en esta situación”.

Ana Náfate también se interesó 
por la franquicia. Luego de un pro-
ceso de convencimiento , la llevaron 
a Tijuana a firmar los documentos 
de concesión, donde  la recibieron 
en medio de lujos. Fernando Arre-
dondo se presentó con ella en un 
auto deportivo de alta gama. La 
llevaron a comer a un restaurante 
exclusivo y le mostraron una farma-
cia que, se supone, abriría en una 
gasolinería y donde todo ya estaba 
montado. Ahí le sugirieron tomar-
se una foto y le prometieron que su 
local estaría así en dos meses. 

Al regresar al Valle de México, la 
empresa no daba respuesta para 
la renta o adquisición de un local 
dónde instalar la farmacia. Solo le 
enviaban correos electrónicos para 
prolongar los plazos y ofrecerle op-
ciones. Esta situación se extendió 
más de seis meses, por lo que se 
quejó y buscó soluciones.  

“Si no me contestaba una per-
sona, insistía con otras, entonces 
me mandaron a un local, al Reclu-

sorio Norte, que no tenía estacio-
namiento. Cuando descartaron 
las propuestas de locales, porque 
no tenían aparcamientos, el que 
me ofrecieron no tenía ni siquiera 
visibilidad, porque estaba en una 
callecita en un paradero de micro-
bús. Entonces, le dije: ´esto me 
lo estás mandando como patada 
de ahogado como para callarme y 
tampoco voy a acceder a lo que tú 
me digas’. Después dijeron que yo 
era la que no quería aceptar, me 
mandaron a uno a Chalma y dos a 
Cuernavaca”, narró. 

A los ocho meses, la empresa le 
presentó la opción de irse a Yuca-
tán, donde le aseguraron que le iría 
muy bien. Confió en que el movi-
miento sería diferente. Dejó parte 
de su vida personal y se mudó con 
su hijo a esa entidad. Rentó un local 
en una plaza comercial de alto cos-
to. Los muebles tardaron en llegar; 
por lo que la apertura del negocio 
se prolongó, mientras ella seguía 
pagando renta sin abrir. 

Explicó que la aventura le llevó 
a desintegrar su familia por el ne-
gocio. Según el contrato, ella debía 
iniciar con cinco trabajadores, pero 
los gastos prolongados la dejaron 
con problemas económicos y al in-
augurar, decidió atender el estable-
cimiento, aunque tenía que cumplir 
con obligaciones personales. 

Por las condiciones climáticas 
invirtió en aires acondicionados. 

Las ventas se limitaban a sólo 
algunas bebidas energizantes y 
productos que se expedían en una 
tienda. Los gastos continuaban y 
acabaron con su cartera, por lo 
que tuvo que cerrar y regresar al 
Estado de México.

Náfate perdió toda su inversión 
y su incursión como franquicia-
taria en Yucatán, solo la dejó con 
números rojos y deudas. 

La historia de Salvador Sán-
chez es similar. Desde hace dé-
cadas se dedica a la instalación 
de sistemas de cómputo, decidió 
invertir los ahorros de su familia 
en la franquicia. 

Lo consultó con su esposa, e 
incluso sus hijas lo apoyaron con 
patrimonio propio. En septiembre 
de 2021 firmó el contrato y sí logró 
abrir la farmacia en marzo de 2022. 

Lo hizo con recursos propios, así 
como con el apoyo familiar. 

“Nunca tuve el apoyo de la fran-
quicia, aunque estuve tratando de 
contactarlos para que me consi-
guieran un local, que me mandaran 
mobiliario, el tema del anuncio, los 
proveedores, la licencia. Afortuna-
damente, mis hijas y yo, tenemos 
una profesión distinta, hicimos un 
buen equipo”, explicó. 

Se percató de que la empresa 
inflaba los precios más de 100%. 

“Me dedico a los sistemas com-
putacionales, entonces el equipo 
de cómputo y el sistema lo instalé y  

lo compré, porque las cotizaciones 
que me mandaba Simas estaban 
fuera de lugar, porque yo conocía 
el medio. Me pasó lo mismo con el 
mobiliario. Me cotizaban cantida-
des enormes y me puse directamen-
te en contacto con el proveedor, y 
con él me puse de acuerdo, incluso, 
aunque le pagué a través de Simas, 
me dio las fechas de entrega y por 
eso me entregó relativamente a 
tiempo”, explicó Salvador.

Una de sus hijas, quien trabajó 
en el corporativo de una tienda de 
supermercado y manejaba la ope-
ración de las farmacias, supo que 
las propuestas de inventario que les 
ofrecieron eran caras. 

Salvador abrió su negocio en una 
pequeña plaza comercial de Las To-
rres, entre Colón y Jesús Carranza, 
en Toluca. De marzo a julio de 2022 
le fue muy bien, atribuye el logro  a 
la pandemia de la Covid-19, cuan-
do el negocio farmacéutico tuvo 
un repunte de ventas importante 
e incluso llegó a aplicar pruebas de 
detección del virus. Pese a la expe-
riencia, sus ventas nunca estuvieron 
por encima de sus gastos. 

Asegura que la empresa apro-
vechó que él, por esfuerzo propio, 
montó completo su negocio para 
mostrarlo como un caso de éxito 
para vender nuevas franquicias. 

“Hubo un gran abuso de confian-
za de Simas, porque vieron que me-
dio funcionaba y seguía operando 
mi farmacia y la agarraron como el 
modelo a seguir, para vender, y por 
esa razón muchos firmaron, estoy 
seguro de eso”, argumenta. 

La frustración para los inver-
sionistas creció cuando en di-
ciembre de 2023 desaparecieron 
varios ejecutivos de la franquicia, 
incluido Pablo Velasco, un reco-
nocido empresario del sector 
farmacéutico, que participó en el 
éxito que tuvieron negocios como 
Farmacias del Ahorro y Farmacias 
San Pablo. 

Buscaron quién respondiera por 
los malos resultados y la falta de 
atención, cuando se percataron 
que todos funcionaban en números 
rojos o ya habían cerrado. 

Algunos enlaces regionales 
anunciaron que Simas Farmacias 
dejaría de operar, que los due-
ños habían vendido el negocio y 
ofrecieron a los inversionistas la 
opción de migrar a otra franqui-
cia llamada Farma Blanca, previo 
pago de nuevas cuotas. 

Franquiciatarios refieren que 
ya no fueron contactados. 

Actualmente, los afectados han 
interpuesto demandas en contra 
Fernando Arredondo, Pablo Ve-
lasco y Edgardo Ricci, quien era 
encargado del área Comercial, y 
ahora se ostenta como propietario 
de la franquicia Farma Blanca, a 
quienes se les acusa de replicar el 
esquema que los dejó en ruinas.

AHORA QUIEREN EMBAUCARLOS CON CAMBIO DE NOMBRE, ASEGURAN

Familias denuncian fraude en 
franquicias de Simas Farmacias
Los afectados emprendieron acciones legales contra 
representantes de la empresa de venta de medicinas

 Inversionistas que confiaron 
sus ahorros a la cadena Simas 
Farmacias, perdieron sus 
aportaciones y se endeudaron 
con rentas de locales.  
Foto Especial



AURA MORENO

El delegado de la Cámara Nacio-
nal del Autotransporte de Pasaje 
y Turismo (Canapat), en el Valle 
de Toluca, Odilón López Nava, 
señaló que los toreros, comer-
ciantes ambulantes que venden 
sin un local,  siguen presentes 
en las inmediaciones de la Ter-
minal de Autobuses de Toluca e 
incluso, son protegidos por co-
merciantes establecidos.

Explicó que han detectado el 
modo de operación cerca de la 
Terminal de Toluca y el Mercado 
Juárez. Los ambulantes ofrecen 
sus productos de manera itineran-
te y cuando se acercan elementos 
de seguridad se esconden en lo-
cales establecidos y evaden a las 
autoridades.

“Sabemos que hay locatarios 
que permiten resguardar den-
tro de sus negocio las mercancía 
de los ambulantes cuando están 
haciendo acciones las autori-
dades. Se tiene que revisar si el 
vendedor es dueño del inmueble 
o si solo renta y quizá esté re-
cibiendo una dádiva ilegal para 
permitirlo”, explicó.

Lamentó que los llamados tore-
ros están liderados por personas 
que les cobran y prometen impu-
nidad, bajo el argumento de que 
venderán mercancía en calles sin 
consecuencias, ni ser detenidos. 
Reiteró que las vías públicas son 
de todos, no de los ambulantes.

“Hemos detectado a los fa-
mosos toreros son respaldados 
por ciertos líderes del comercio 
informal, que no solo dominan 
el polígono del Mercado Juárez, 

también zona de hospitales. 
Tienen tanto cinismo que hoy 
son los que recaudan y prome-
ten impunidad y de ahí vienen  
las extorsiones y escala el deli-
to”, puntualizó. 

Desde septiembre, autorida-
des municipales y estatales lle-
van a cabo operativos para erra-
dicar el ambulantaje en la capital 
mexiquense, pero el comercio in-
formal busca nuevas estrategias 
para evitar que los quiten de las 
calles como el llamado toreo con 
el que se respaldan del comercio 
formal para incumplir la ley. 

Disminuye incidencia 
de delincuencia 

El delegado consideró que, deri-
vado de la implementación de los 
operativos contra el ambulantaje, 
zonas como la terminal, el Merca-
do Juárez o el Centro Histórico se 
perciben más seguros. 

Precisó que los delitos más co-
munes eran robo a transeúntes, 
extorsión, robo de vehículos, así 
como la presencia de ladrones en 
motocicletas. 

Aunque no ha sido erradica-
do 100%, celebró que la inci-
dencia y las quejas por ilícitos 
han disminuido. 

Comentarios de locatarios

Comerciantes establecidos en 
el Mercado Juárez reconocie-
ron que los operativos han da-
do resultados, pues hay menos 
ambulantes, la zona está más 
limpia y ordenada, además de 
que han reportado menos ro-
bos; sin embargo, afirman que 
aún hay presencia de vendedo-
res informales.
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SE LES ACUSA DE MALAS PRÁCTICAS

Dan de baja a 400 policías en Tecámac 

VOTAN PARA RENOVAR A LA
DIRIGENCIA NACIONAL DEL PAN

Al ser miembros del partido albiceleste, el sena-
dor y la alcaldesa se presentaron a las casillas 
internas del instituto político. Como militantes en 
activo, la presidenta municipal de Huixquilucan, 
Romina Contreras Carrasco, y el senador, Enrique 
Vargas del Villar, acudieron al Comité Directivo 
Municipal para emitir su voto en el proceso de 
renovación de la dirigencia en el país del Partido 
Acción Nacional. Redacción

Ambulantes de Toluca 
torean los operativos 

Los comerciantes 
establecidos manifiestan, con 
lonas, el apoyo a la medida de 
eliminar ambulantes en la zona 
Terminal-Mercado Juárez. 
Foto Aura Moreno

Inauguran nueva base de la Guardia 
Nacional, en Héroes San Pablo

MIRIAM VIDAL 

En los últimos años, en Tecámac fue-
ron dados de baja 400 policías, tras 
incurrir en diversas faltas y no ape-
garse a las normas propias del cargo. 

La senadora y ex alcaldesa del 
municipio, Mariela Gutiérrez, re-
frendó su apoyo a los cuerpos po-
liciales para enfrentar las malas 
prácticas dentro de la corporación .

Informó que durante el 2024 se 
inscribieron 175 aspirantes a la poli-
cía municipal, de los cuales solo 100 
pasaron los exámenes de control de 
confianza y 33 cadetes concluirán el 
curso de formación.

Añadió que para formar parte de 
la Guardia Civil se requiere hones-

tidad, trabajo y valentía, por lo que 
suman casi 400 elementos de segu-
ridad despedidos por no apegarse a 
las normas éticas de la corporación.

“No hay lugar en nuestra policía 
para quienes buscan beneficiarse a 
costa de la seguridad pública”, indicó.

Durante la inauguración de una 
nueva base de la Guardia Civil en la 
comunidad de los Héroes San Pablo, 
las autoridades municipales infor-
maron sobre las acciones  constan-
tes para depurar a la corporación.

La alcaldesa  reconoció la inversión 
en infraestructura de la nueva base 
de la policía que se suma a otros ocho 
módulos existentes en todo el terri-
torio y cuya movilidad ha detonado 
por su cercanía con el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA).

▲ Solo 100, de los 175 aspirantes a integrar la corporación policial del municipio, fueron aceptados tras 
aprobar los respectivos exámenes. Foto Miriam Vidal



BRIAN PRADO 

El Estado de México ha sido esce-
nario de hallazgos arqueológicos 
que revelan aspectos fundamen-
tales de la cosmovisión otomí so-
bre la muerte. 

La exploración de entierros y 
ofrendas de esta cultura, docu-
mentada en registros del Insti-
tuto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH), ha permitido 
profundizar en las prácticas fu-
nerarias y creencias que rigieron 
a esta, uno de los cinco pueblos 
originarios de la entidad, desde 
tiempos prehispánicos. 

De acuerdo con el documento 
Prácticas funerarias y ofrendas 
otomíes, los descubrimientos se 
localizan en Temoaya, Jocotitlán 
y Acambay, áreas de asentamien-
to otomí con evidencias de rituales 
funerarios y ofrendas que explican 
cómo esta cultura concebía el ciclo 
de la vida en la era prehispánica.

En diversos sitios se han identi-
ficado patrones de enterramien-
to, que incluyen la colocación del 
cuerpo en fosas cavadas a nivel del 
suelo o en pequeñas estructuras de 
piedra. En los lugares se han en-
contrado restos humanos acompa-
ñados de ofrendas como cerámica, 
objetos de piedra, figuras y restos 
de animales. 

Datos del  INAH argumentan 
que  los elementos tienen un signi-
ficado simbólico que conecta a los 
vivos con el inframundo, comentó 
y reflejan la creencia en una vida 
posterior. 

Las investigaciones señalan que 
las ofrendas se depositaban como 
apoyo para el viaje del alma o para 
facilitar la transición de un estado 
de existencia a otro, lo que sugiere 
que los otomíes concebían la muer-
te no como un fin, sino como una 
fase en un ciclo continuo.

Uno de los hallazgos que se des-
tacan es el uso de figurillas de cerá-
mica en los entierros. Las figuras, 
que representan a ancestros o dei-
dades protectoras, eran situadas 
junto a los cuerpos, posiblemente 
para acompañar y guiar al difunto 
en su trayecto hacia el inframundo. 

El INAH ha interpretado que es-
tas representaciones podrían tener 
una función protectora, que sirvie-
ron de mediadores entre los vivos y 
los muertos. Además, algunos en-
tierros muestran que los difuntos 
eran colocados en posición fetal, 
que refleja la visión otomí de la 
muerte como un retorno al origen.

Las ofrendas también incluyen 
instrumentos de uso cotidiano 
como herramientas de piedra y 
recipientes, que los otomíes con-
sideraban útiles para la vida en el 
más allá. 

Según los registros, la presencia 
de los objetos indica que los oto-
míes percibían un mundo después 
de la muerte, el más allá como una 
extensión de la vida terrenal, en el 
que las personas continuarían con 
sus actividades cotidianas.

Otro elemento relevante en las 
prácticas funerarias es la inclu-
sión de restos de animales en las 
ofrendas, como perros. El hallazgo 
es significativo, ya que en diversas 

culturas mesoamericanas, el perro 
tenía un papel simbólico como guía 
en el tránsito hacia el inframundo. 

Los registros han documenta-
do casos en los que los perros eran 
enterrados junto a los humanos, lo 
que podría indicar que los otomíes 
compartían esta creencia y veían al 
animal como un compañero en el 
camino hacia el más allá.

En términos de ubicación, los 
entierros otomíes se realizaban en 
lugares significativos dentro de las 
comunidades, como áreas cerca-
nas a templos o espacios dedicados 
a la veneración de deidades.

La práctica reflejaba una cone-
xión espiritual y simbólica entre 
los ancestros y el ámbito sagrado 
de los vivos, que permitía una in-
teracción continua con el mundo 
de los muertos. Las tumbas se 
convertían en puntos de referencia 
para la comunidad, para preservar 
el vínculo entre los difuntos y sus 
descendientes.
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Revelan rituales 
mortuorios de 
pueblos otomíes

Celebran 87 años 
del Parque Nacional 
Molino de Flores
MIRIAM VIDAL

El Parque Nacional Molino de 
Flores, ubicado en Texcoco, cum-
plió 87 años de su declaración.

Cada fin de semana recibe cer-
ca de seis mil visitantes.

Para la celebración de las casi 
nueve décadas de existencia del 
espacio, los festejos incluyeron 
una ceremonia con actividades ar-
tísticas y culturales para recordar 
la importancia del sitio como sím-
bolo de la identidad del municipio.

La historia señala que en el 
siglo 14, el Rey poeta Nezahual-
cóyotl mandó a construir los 
jardines y un sistema hidráulico 
con acueductos y canales para 
conducir el agua hacia el lugar.

En la época de la Colonia, las 
aguas del río Coxcacoaco, que 
nacen en el Monte Tláloc, fueron 
utilizadas para accionar un batán, 
máquina para batear las telas y los 
tintes en la producción de paños. 

En 1585, para aprovechar el rema-
nente de agua que salía del batán, se 
instaló el primer molino de trigo.

Con el paso del tiempo, la alta 
demanda de harina para la ela-
boración del pan de los europeos, 
detonó el auge de la hacienda Mo-
lino de Flores.

Con la Revolución, las tierras 
de la hacienda, que eran propie-
dad de un único dueño, fueron 
repartidas como ejidos a los pue-
blos vecinos y posteriormente, 
en el año 1937, el presidente Lá-
zaro Cárdenas declaró el Parque 
Nacional para disfrute de todos 
los mexicanos.

El gobierno municipal de Tex-
coco realiza visitas guiadas, de 
manera gratuita, de viernes a 
domingo de 10:30 a 16:30 horas.

▼ El casco de la antigua 
hacienda Molino de Flores,
es hoy un sitio  histórico local. 
Foto Miriam Vidal

Ancestros depositaban ofrendas como acompañamiento 
del alma hacia un nuevo viaje, en un ciclo contínuo

Los elementos 
tienen un 
significado 
simbólico que 
conecta a los vivos 
con el inframundo
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son infinitos.

COLUMNAS

CON SINGULAR ALEGRÍA

Gilda Montaño                                                 P. 3

MIGUEL GONZÁLEZ

La Policía Municipal de Nezahual-
cóyotl, en coordinación con la uni-
dad cibernética de la misma corpo-
ración, sigue la pista de un grupo 
de personas que se hace pasar por 
servidores de la nación, personal 
del ayuntamiento de Nezahualcó-
yotl o activistas del partido Movi-
miento de Regeneración Nacional 
(Morena).

Jessica Paola González, respon-
sable de la unidad cibernética, ex-
plicó que las personas de las agru-
paciones de estafadores comen-
zaron a operar hace varios meses 
vestidos con uniformes guindas, 
distintivos de Morena. 

La funcionaria pública dio a co-

nocer que los principales afectados 
son los adultos mayores, a quienes 
entrevistaron en sus domicilios. 

“Llegan. Ofrecen una despensa 
en una caja con calcomanías apó-
crifas de los programas del Bien-
estar, a cambio de algunos datos. 
Creemos que hay empleados de ins-

tituciones bancarias involucrados, 
porque ellos ya llevan datos de sus 
víctimas en hojas con membretes 
falsos, y argumentan que sólo les 
toman una fotografía para poder 
justificar la entrega y garantizar las 
entregas mensuales”, explicó.

“Ellos ya llevan en un teléfono un 
formato con los datos. Lo único que 
hacen es el reconocimiento facial, 
para poder entrar a la aplicación y 
vaciar las cuentas. Si tienen lentes, 
si tienen gorras, hacen que se las 
quiten”, detalló.

El sistema de operación estaba 
enfocado a adultos mayores, sin 
embargo, luego de la detención de 
tres integrantes, presuntos defrau-
dadores, quienes fueron liberados 
debido a que el delito por usurpa-
ción de funciones no es grave, el 
grupo ahora ya no solo se dirige a 
adultos mayores, sino hombres y 
mujeres de entre 30 a 45 años.

Destacó que, de enero a sep-
tiembre, se registraron 12 casos 
de personas a quienes vaciaron 
cuentas bancarias, de las que ob-
tuvieron cerca de medio millón 
de pesos. Tan solo en octubre 
sumaron cuatro casos. 

“Estamos detrás de ellos median-
te el rastreo que llevamos haciendo 
desde hace un año. Ya tenemos bas-
tantes datos, videos, fotografías. Ya 
los tenemos bien identificados y ya 
se lanzó la consigna a los diferen-
tes sectores para que en cuanto los 
vean en flagrancia los detengan”, 
finalizó.

ADULTOS MAYORES, VÍCTIMAS

Buscan a defraudadores 
del Bienestar, en Neza 
Operan desde hace varios meses en el municipio; se hacen 
pasar por funcionarios públicos e integrantes de Morena

MIGUEL GONZÁLEZ 

Emillia, mujer de casi 70 años, dur-
mió por casi un mes dentro de la 
terminal de Autobuses del Norte, 
en la Ciudad de México, luego de 
que los hijos de su concubino la co-
rrieran de la casa donde vivió con 
él por más de una década, en la co-
lonia Campestre Guadalupana, de 
Nezahualcóyotl.

“Cuando falleció mi pareja, sus 
hijos rompieron las puertas de mi 
casa, me agredieron. El último día 

del rezo de él, no querían que entra-
ra. Me dijeron que me fuera a la ca-
lle solo con la ropa que traía puesta, 
y así me fui. Regresé a Tampico y 
venía a tramitar mi hoja de con-
cubinato, pero por negligencia se 
echó a perder mi trámite y yo, con 
la tristeza y desesperación, decidí 
no regresar a Tampico y me quedé 
en la central camionera”, narró.

Emilia comenzó a vivir en calles, 
bancas y banquetas. La historia 
cambiaría y descubriría que, así co-
mo ella, cientos de adultos mayores 
atravesaban situaciones similares. 

Eran despojados por familiares 
cercanos. 

La violencia patrimonial es 
el principal tipo de maltrato a 
las personas adultas mayores en 
Nezahualcóyotl. 

En este año, la Procuraduría 
Municipal de la Defensa del Adul-
to mayor inició 96 expedientes 
por maltrato, omisión de cuidados 
o abandono de adultos mayores, 
en la mayoría, por familiares. De 
ellos, 75% pertenecen al desalojo 
de sus casas.

“Hemos mediado y concluido 
85% de esos casos, con el apoyo 
del juez cívico, pero les damos se-
guimiento. El mayor problema es 
el patrimonial. Los sacan de sus 
casas los mismos hijos. Le siguen 
las tarjetas de pensión (…) de esos 
nos han llegado unos 40 reportes 
de julio a la fecha y los atendemos 
de inmediato”, refirió Isabel Nan-
cy Zárate López Procuradora del 

Adulto Mayor en Nezahualcóyotl.
Luego de ser víctima de ame-

nazas, maltrato y robo, y de per-
noctar en bancas de una terminal 
camionera, Emilia encontró una 
nueva familia en el albergue pa-
ra Adultos Mayores del Sistema 
para el desarrollo Integral de la 
Familia (DIF) de Nezahualcóyotl, 
donde hay otros 25 personas de la 
tercera edad, quienes -como ella- 
hoy tienen un techo, alimentos, 
protección y asesoría jurídica.

Ella espera la entrega de una ho-
ja de concubinato que le permita 
reclamar la pensión de su pareja, 
que hoy cobran los hijos de él. Ello 
le permitirá conseguir dinero con 
dignidad, sin molestar a sus hijos, de 
quien expresó, viven en Monterrey. 

Ante este panorama de maltrato 
y abandono de adultos mayores en 
Nezahualcóyotl, la diputada local 
del Distrito 41, Carmen de la Ro-
sa Mendoza inició un proyecto 
de atención a este sector con la 
inauguración de la primera de 
varias Casas del Adulto Mayor en 
la localidad, ubicada en la Unidad 
Habitacional Rey Neza.

El propósito de estos espacios, 
informó, es combatir la soledad y 
el abandono que enfrentan mu-
chos adultos mayores y crear un 
ambiente de convivencia, respeto 
y esparcimiento mediante activi-
dades diseñadas para fomentar 
la salud emocional y física de sus 
asistentes como clases de repos-
tería, música y baile además de 
servicios médicos.

Violencia patrimonial
aqueja a los abuelitos

 Hay 96 expedientes por 
maltrato, omisión de cuidados o 
abandono de adultos mayores; 
en la mayoría, por familiares. 
Foto Miguel González 

 Estafadores usan datos de personas de la tercera edad para vaciar 
sus cuentas bancarias. De esta manera han obtenido más de medio 
millón de pesos. Ya los buscan las autoridades. Foto Especial

CRÓNICAS DEL BICENTENARIO 
MEXIQUENSE

Jorge Reyes Pastrana                                P. 4


